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本会顧問（前会長。平成 18年 5月〜 24年 6月）

東　　廣 氏
入院加療中のところ、平成 30年 8月 2日逝去されました。
満 88歳でした。心からご冥福をお祈り申し上げます。

北海道食糧事業協同組合　前理事長
北海道砂糖特約店協同組合　前理事長

平成 12年　北海道産業貢献賞受賞
平成 16年　中小企業庁長官表彰受賞

　多様な人材が社会で働くようになり、性別や年代などによる価値観や経験の違いなどから、感情の摩擦が生
じることが多くなりました。そのような中で、組合事務局は取引先や組合員企業の役職員とより良い関係を築
くことが、円滑な組合運営に結びつく一つの鍵となります。
　ついては、自身の感情と上手に向き合いコントロールすることにより、相手の主張をうまく受け入れ、ス
ムーズなコミュニケーションを図るための一助となることを期して研修会を開催します。
　※　�ご案内の文書はニュースレポート中央会10月号に同封します。研修会後は、参加者の交流の場も設け

ていますので、多数のご参加をお待ちしています。

女性研修会　開催予告！！女性研修会　開催予告！！

1．開催日時：平成30年11月2日（金）15：30〜

2．開催場所：ニューオータニイン札幌

3．テーマ及び講師

　テーマ：�心が楽になるコミュニケーション�

〜アンガー（怒り）マネジメントを活用しよう〜

　講　師：�plusM（プラスエム）　代表　長谷川久美子　氏�

（一般社団法人日本アンガーマネジメント協会コンサルタント）
昨年の研修会の様子
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シリーズ

　白炭は、炭焼きが終わる間際に窯の口を大きく開き、大量の空気を送り込むことで木炭を一気に1000℃を超える
高温になるまで燃焼させ、真っ赤に燃えた状態の木炭を窯から取り出し、灰をかけて消火します。この消火法を窯外消
火法といい、木炭は燃焼させすぎると灰になってしまうため、ちょうどいい頃合いを見極めるのが職人の腕の見せ所
です。
　白炭は、灰がついているため見た目は白っぽく、非常に硬いため叩くと甲高い金属音がします。また、火つきは悪い
ものの、一度火がつくとなかなか消えず、よく目にする備長炭とは、この白炭にあたります。

白炭とは

木炭の話
第 64回

　北海道林産燃料生産協同組合は、昭和30年に道内の木炭の製造業者によって、業界の地
位向上を目的に設立されました。
　主な事業は、組合員の取扱品（道産木炭）の共同販売・共同購買事業などを行っています。

組合の紹介

　日本においては、旧石器時代後期から縄文時代とされる遺跡からたき火の跡や焼けた石などとともに木炭の灰が出
土しており、約1万5000年前から木炭が使用され始めたといわれています。
　また、ちょうどこの頃から農耕生活が始まり、収穫した作物を煮たり焼いたりするための生活燃料として木炭が使
われていました。

木炭の歴史

　木炭の種類には、白
しろ
炭
ずみ
と黒

くろ
炭
ずみ
の2種類があります。どちらの木炭も原木を専用の窯の中に入れ、燃焼させる「炭焼き」

を行い、炭化させるという製造方法はほぼ同じですが、最後の火の消し方に大きな違いがあり、この火の消し方だけで
全く異なる性質の木炭ができあがります。

木炭の種類と特性

　黒炭は、炭焼きが終わったら窯の入口を石や粘土で塞ぎ、密閉することで消火します。この消火法を窯内消火法とい
い、木炭は黒いままできあがります。
　黒炭は、白炭よりも柔らかく、叩くと鈍く低い音がして、火つきは良いものの、火持ちが短く、白炭に比べ消えるのは
早くなります。道内では、一般的に木炭と言えばこの黒炭をいい、広く焼肉や焼き鳥、レジャー用に消費されています。

黒炭とは

　北海道では、木炭は厳しい寒さと家屋の構造上から暖房用としては適さなかったことから、大正以降、主に工業用燃
料として生産されていました。
　道内で生産が盛んな地域は、弟子屈町、標茶町、足寄町、池田町など道東方面ですが、日高の浦河町では、北海道で最
も高品質な木炭が生産されていました。

北海道の木炭

　道内の木炭生産量は、黒炭においては岩手県に次ぐ国内2位の生産量を誇っ
ていますが、近年、生産者の高齢化と担い手不足が原因で生産量は減少傾向に
あります。
　また、アジア諸国の安価な輸入木炭が道内における木炭消費量の85％を占め
ていることも道産木炭減少の要因になっています。
　組合としては、安全・安心で「顔の見える道産木炭」をPRし、輸入木炭との差別
化を図るなど、道産木炭の消費拡大に取り組んでいきます。

安全・安心な「顔の見える道産木炭」

今回は、北海道林産燃料生産協同組合　専務理事　朝倉憲行氏よりご寄稿いただきました。ありがとうございました。

消臭・調湿効果のある木炭を部屋に
飾れるようアレンジした「炭花」

組合で取扱う「北海木炭」
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　8月8日、ホテル札幌ガーデンパレスにおいて、平成30年度中小企業団体
全道大会を開催した。大会には、全道各地から中小企業団体の関係者等約
220名が参加し、当面する課題の解決に向けた提出議案をすべて全会一致で
採択・決議した。
　冒頭、尾池一仁会長が「本道の中小企業・小規模事業者が持続的な発展を
遂げていくためには、「相互扶助」の精神のもとに連携し、組織の力を活かし
た取組を行うことが重要。このため、連携組織の専門支援機関である当会
は、新たに「連携の絆を深め、輝く明日へ」をスローガンに掲げ、それを体現
するため、事業推進に努めていく」と主催者挨拶。来賓を代表して北海道経
済産業局 牧野 剛局長、北海道労働局 福士 亘局長、北海道 高橋はるみ知事、
北海道議会 大谷 亨議長、札幌市 町田隆敏副市長、全国中小企業団体中央会 
中澤善美常務理事からそれぞれご祝辞をいただいた。
　また、政党を代表して自由民主党北海道支部連合会 加藤礼一副会長、公明
党北海道本部 福田浩太郎経済産業局次長、立憲民主党北海道連合 市橋修治
幹事長、国民民主党北海道総支部連合会 三津丈夫選挙対策委員長からもご
挨拶をいただいた。
　朝倉幹雄副会長（北海道ソフトウェア事業協同組合 理事長）を議長に行わ
れた議案審議では、まず、昨年の大会決議に基づく要望項目及び要望活動に
ついて、福迫 均専務理事から報告を行った。
　続いて5項目の提出議案について5名の役員から趣旨説明が行われた後、
満場一致で決議され、国や道など関係機関に対し要望活動を展開していく
こととした。

北海道経済産業局
牧野局長

札幌市
町田副市長

北海道労働局
福士局長

全国中央会
中澤常務理事

北海道
高橋知事

尾池会長

北海道議会
大谷議長

議長　朝倉副会長

平成 30年度
中小企業団体全道大会開催 ─
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提出議案

Ⅱ　人材・雇用対策

　少子・高齢化、働き手の道外流出などにより生産年齢人口が減少する一方で、新規学卒者など若年者の
大企業志向や早期離職などもあり、中小企業・小規模事業者の人手不足は深刻さを増している。
　ことに建設、運輸、製造など現業・技能系の労働力を必要とする業種においては、業務の実施に支障を
来し、経営を揺るがしかねない大きな問題となっている。
　こうした状況下で、中小企業・小規模事業者が働き手を確保するためには、労働条件や就業環境を改善
するとともに、多様な働き方を求める人材の受け入れに努めていく必要がある。
　一方、働き方改革関連法の成立に伴い、中小企業・小規模事業者は自らの事業場での対応ばかりでな
く、取引先である大企業の働き方改革の影響も受けかねない立場にあることから、中小企業・小規模事業
者の実情を踏まえた人材・雇用対策を総合的に講じること。

Ⅰ　景気・地域経済対策

　国内の景気は、全体として緩やかな回復が続いているとされているが、地域の中小企業・小規模事業者
の多くが景気回復や好循環を実感できるまでには至っていない。
　地域では、産業構造の変化等による基幹産業の衰退、少子・高齢化や人口減少、気候変動の影響や大規
模な災害の発生に伴う一次産業への打撃などにより経済が停滞する中、JR 北海道の路線縮小も追い打
ちをかける状況にあることから、地域をこれ以上疲弊させないよう、地域経済の担い手である中小企業・
小規模事業者はもとより、農林水産業を含めた幅広い産業活動を活性化させなければならない。
　そのために、早急に経済を底上げする対策を一層強力に講じながら、産業ごとの強みを生かした付加
価値の高い地域産業の形成を図る政策を推進するとともに、そのために欠かせない道路、鉄道などの物
流・交通網や電力インフラの維持、拡充にもこれまで以上に注力すること。

［重点要望事項］
1　地域に好循環を波及させる実効ある景気対策
2　公共事業の確保と計画的な実施
3　消費税率引き上げとインボイス制度導入の慎重判断
4　地域の再生に向けたきめ細やかな対策
5　北海道全域の強靱化の推進
6　ものづくり産業への支援の強化
7　「食」と「観光」の飛躍的発展に向けた振興策
8　環境変化に対応した水産業・林業関連事業者対策
9　低廉で安定的な電力供給に向けた早急な対策
10　道路交通機能の維持、強化
11　地域鉄道網の維持と新幹線の早期延伸

議案説明者　髙橋上川支部長
（旭川林産協同組合　理事長）

［重点要望事項］
1　人材確保、育成、定着のための支援策の強化
2　働き方改革実行に際しての中小企業・小規模事業者への配慮
3　若年者の就業対策の強化
4　就職者に対する奨学金返還支援制度の創設・拡大
5　女性・高年齢者の雇用促進策
6　外国人技能実習制度の効果的運用と新たな在留資格制度の創設
7　資格取得における要件緩和及び助成制度の創設議案説明者　松永胆振支部長

（輪西中核施設協同組合　理事長）
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Ⅲ　中小企業・小規模事業者対策

　中小企業・小規模事業者は地域の経済と雇用を支えるとともに、地域を活性化させ、発展に導く原動力
であるが、産業構造の変化や人口減少など事業環境が悪化する中で、活力の低下が懸念されている。
　地域に漂う閉塞感を打開し、経済の好循環をつくり出し、持続的発展を遂げていくためには、中小企
業・小規模事業者の事業活動を活発化させることが何よりも重要であることから、経営基盤の強化、人材
の確保、資金調達の円滑化、経営革新や生産性向上などを促進させるための支援策を拡充するとともに、
その妨げとなっている問題を解消するための積極的な対策を講じること。

Ⅳ　官公需対策

　国は毎年度「中小企業者に関する国等の契約の方針」を閣議決定し、道も同様に「中小企業等に対する
受注機会の確保に関する推進方針」を策定し、中小企業・小規模事業者の受注機会の増大のため、各般の
手立てを講じているが、それぞれの契約現場での意識は高まっておらず、中小企業・小規模事業者への発
注は十分とはいえない状況にある。
　官公需適格組合制度や国及び道の方針の趣旨を出先機関を含めた発注部局や市町村に対して周知徹
底するとともに、分離・分割発注や適正価格発注などの推進を図り、地域の経済・雇用に重要な役割を果
たしている中小企業・小規模事業者の官公需の受注対策を強化すること。

［重点要望事項］
1　受注機会の確保と増大
2　官公需適格組合制度の活用と点数加算制度の適用
3　分離・分割発注の推進
4　適正な単価設定による発注
5　最低制限価格制度の適用の拡大
6　少額随意契約制度の積極的な適用
7　官公需における新規事業者への配慮

議案説明者　山田副会長
（情報創造事業協同組合　相談役）

［重点要望事項］
1　「ものづくり補助金」の継続実施
2　中小企業連携組織対策事業の推進
3　外形標準課税の中小企業への適用拡大の反対
4　事業承継を円滑化させるための対策の一層の強化
5　事業継続計画の策定等に対する支援の強化
6　中小企業振興基本条例等の制定促進
7　事業活動を促進するための支援策の強化
8　政策金融の機能の維持・強化
9　地域金融機関の役割機能の発揮

議案説明者　臼井副会長
（協同組合日専連とかち　理事長）
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Ⅴ　商店街対策

　商店街は、専門性を持つ異業種の集積として地域の経済や生活に重要な役割を担うとともに、多様な
地域コミュニティを支える中核的な基盤組織である。人口減少や高齢化が進む地域において、安定的な
商品・サービスの提供はもとより、地域文化の創造・継承、安全・安心で快適な地域社会づくり、にぎわい
の創出など地方創生の実現に向け努力を続けている。
　国の「新たな商店街政策の在り方検討会」では、かつての商店街に戻すことを考えるのではなく、未来
志向の新しい商店街に変わるための分岐点に置かれているとし、まちづくりの観点から基礎自治体、商
店街の店主、地権者、住民が覚悟をもって真剣に考えていくことが必要な時期にきているとの認識が示
されていることから、まちづくりの中核組織として発展していくための取組を重点的に推進すること。

記念講演
　株式会社セコマ　丸谷智保社長を講師に迎え「セコマの地域密着戦略」と題して記念講演が行われた。
　セコマグループの概要を説明した後、初山別村や紋別市、上渚滑など、人口が少ない地域に出店できる理由につ
いて、「地域から出店要望があった際に過疎地域だからといってすぐに出店を諦めずに『とても無理だ』ではなく、
『何とかやれないか』と発想を転換させることが重要」とし、こうした地域で採算がとれていることについては、「地
域になくてはならない店として、地元のお客様が積極的に利用してくれていることが大きい」と強調した。さらに、
「地域の方々と協力し合って出店準備を進めていくと、地域の特産など知らなかったことがわかるようになり、新
商品や新店舗のアイディアにつながることが多い」と地域への出店によるメリットについても触れた。
　働き方改革については、「今までは、働き手が企業のニーズに合わせて
いたが、これからは、企業が働き手のニーズに合わせることが人材の確保
につながる。また、24時間営業を行わない店舗が多いことや元旦休業を実
施することが、従業員の要求や事情にマッチした形となっている」と独自
の経営スタイルについて説明があり、参加者のなかには、熱心にメモを取
る姿もみられた。 講師　丸谷智保氏

懇親パーティー
　プログラム最後の懇親パーティーは、本会 小西廣幸副会長の主催者挨拶に続き、北海道 倉本博史経済部
長の乾杯で開宴。記念講演講師の丸谷社長にも参加いただき、参加者は例年にも増して終始和やかに交流し、
中小企業基盤整備機構　戸田直隆北海道本部長による中締めで全ての日程を終了した。

小西副会長 北海道　倉本経済部長 中小機構　戸田北海道本部長 開宴の乾杯

［重点要望事項］
1　「育てるまちづくり」への転換
2　多様な取組に対応する商店街支援策
3　法人格を持った商店街組織に対する措置
4　組織運営強化に向けた支援
5　地域を守る減災・防災の備えに対する措置

議案説明者　菊池常任理事
（北海道商店街振興組合連合会　理事長）
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　長年にわたって組織の強化や事業の発展に功績のあった、優良組合3組合、組合等功労者30名（役員21名、
組合員9名）、優良組合専従者7名と本会の永年勤続優良職員2名に対して北海道中央会会長による表彰が行
われ、当日出席された方たちに会場において尾池会長から表彰トロフィーが贈呈されました。おめでとうご
ざいます！（敬称略）

優 良 組 合
北海道歯科用品商協同組合（理事長　石田　　誠）
下川事業協同組合（理事長　濁沼　英正）
十勝家具建具産業協同組合（理事長　大和与志一）

組 合 等 功 労 者
〈役　員〉
皆戸　克司（札幌建具工業協同組合　理事長）
石田　　誠（北海道歯科用品商協同組合　理事長）
赤羽　幸雄（戦略経営ネットワーク協同組合　理事長）
松島　英二（北海道電機商業組合　副理事長）
笹谷　　稔（北海道環境整備事業協同組合　副理事長）
工藤　光生（北海道化粧品小売協同組合　顧問）
齊藤　哲也（北海道化粧品小売協同組合　監事）
津川　雅良（北海道電気資材卸業協同組合　監事）
田中　睦信（札幌公衆浴場商業協同組合　理事）
竹田　暢哉（千歳市環境整備事業協同組合　理事）
加藤　賢二（千歳市環境整備事業協同組合　理事）
田部　春彦（日浦椎茸生産協同組合　理事）
浅田　　寛（協同組合旭川流通センター　理事長）
稲井　　誠（道北電気工事業協同組合　副理事長）
若松　宏佳（旭川塗装工業協同組合　理事）
河合　武洋（帯広工業団地協同組合　理事長）
中島　一男（帯広地方自動車車体整備協同組合　理事）
浅野　秀弘（帯広地方自動車車体整備協同組合　理事）
島田　　要（十勝電気工事業協同組合　理事）
佐藤　伸也（紋別維持管理事業協同組合　前理事長）
川浪　竹蔵（登別ガス協同組合　理事）

〈組合員〉
株式会社指楽（北海道鍼灸マッサージ柔整協同組合　組合員）
　代表取締役　藤本　　忍

北海道国土維持株式会社
（千歳市環境整備事業協同組合　組合員）
　代表取締役　細井　信子
藤城運輸株式会社（千歳市環境整備事業協同組合　組合員）
　代表取締役　桑島　正彦
緑建工業株式会社（千歳市環境整備事業協同組合　組合員）
　代表取締役　落合憲一郎
株式会社中央造園（千歳市環境整備事業協同組合　組合員）
　代表取締役　森本　康児
株式会社熊谷造園（千歳市環境整備事業協同組合　組合員）
　代表取締役　清水　拓也
有限会社道央グリンサービス
（千歳市環境整備事業協同組合　組合員）
　代表取締役　杉本　大輔
株式会社大淵造園土木（千歳市環境整備事業協同組合　組合員）
　代表取締役　大淵　　渡
有限会社宮下配管工業所（函館管工事業協同組合　組合員）
　代表取締役　宮下　達宏

優 良 組 合 専 従 者
佐藤　雅子（札幌個人タクシー協同組合　職員）
平瀬　則子（札幌個人タクシー協同組合　職員）
中田　圭子（札幌個人タクシー協同組合　嘱託職員）
原口　和子（札幌個人タクシー協同組合　嘱託職員）
齊藤　里美（北海道鍼灸マッサージ柔整協同組合　事務長）
西口　　奨（千歳市環境整備事業協同組合　係長）
原田　誠司（函館清掃事業協同組合　係長）

中 央 会 永 年 勤 続 優 良 職 員
谷本　秀彦（総務部　副部長）
西村　茂樹（上川・宗谷支部　事務所長）

中央会会長表彰
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軽い就職先選び

　ご承知の通りこの2年くらい前から、求職をする側
にとっては、かつてない追い風が吹いている。逆に雇
う企業からみると人の確保や定着が容易でないこと
を意味する。私はキャリアコンサルタントとして帯
広市も絡んでいる就活の機関である「ジョブジョブ
とかち」の相談員をしている。「古希を越えた年齢で
何故に？」と思われるかもしれないがそれには理由
がある。高校卒業後20年強、籍をおいてきた国鉄が30
年ほど前にJRに移行した。北海道でいうと新会社に
残れたのは2人に1人。泣く泣く去っていった仲間を
痛いほど見ているからだ。あの頃、こうした社会的機
能があればと思うと残念でならない。
　ところで、こうして相談業務に関わっていると、最
近、とても気になることがある。それは、若年層を中
心にした就職への考え方だ。「どんな会社でもよいで
すから、とにかく探して下さい」とか、自ら現地に足
を運ぶでもなく、安易にスマホをかざしながら「ここ
に入りたいのですが」と言ったりといかにも安易に
感じられてならないのだ。つい、そうした他人頼みの
姿勢に「これはあなたの就職ではないの」と口にした
くもなってくる。もし、それで首尾よく入社をしたに
しても、さてその後はどうなることやら。老婆心なが
ら心配でならない。そうした現実を前にすると「人材
不足とはいえ企業も大変だな」と同情しきりの私が
いる。これでは企業への愛着心などは育つのは難し
い。私の偏見ならよいのだが。

無視できない「子離れできぬ親」の存在

　私は、その背景の一つに最近の親子関係のありよ
うが影響しているように思う。少子高齢化が社会問
題化して久しい今日、その原因の一つとして考えら

れるのが我が国の女性の生涯出生率だ。1.4人前後を
いったりきたり。となると最近、入社する若者の多く
は長男、長女といってもよい。「モンスター・ペアレン
ト」という言葉に象徴されるように、どうもネバネバ
とした親子関係がイメージされてならない。言い方
を代えれば、社会人になっても子離れ、親離れがスッ
キリとされていないのではと思うのだ。皆さんは「親
確」という言葉をご存じだろうか？これは就職が内
定したとしたら、親に対しても確認の意味を含めて
連絡をとったりすることをいう。そうしないと親の
都合でいつ覆されるかわからないからだ。実際にあ
る飲食関係であった話しを一つ紹介したい。
　高校を卒業し思い描いていた飲食関係に就職。2年
ほど経過をしそれなりに業務や会社にも馴染み、イ
キイキと働いていた矢先、身近で名前の通っている
企業に社員の空きが出たのを母親が聞きつけ、何度
となく昼休みにランチに誘い懸命に転職を説得。と
うとう本人も母親の熱意に屈し転職を余儀なくされ
たのだ。事情がどうであれ彼を知る私としては、うま
くソフトランディングが出来るように願っているの
だが。
　私は、親の最大の役割は「わが子を自立させること
にある」と思っている。子供が本当にやりたいことを
ないがしろにして、可愛さと身近におきたいがゆえ
にそれを行っているとすれば、何をか言わんやであ
る。この現実をみるとき、雇う企業としては、本人は
もとより、親にも支持される企業にしていくことが
大切だ。さて、あなたの企業はいかがだろうか？

めでる研究室主宰
石田邦雄氏

石田邦雄の

キャリアコンサルタントの
現場から 2

最近の相談業務に携わり感じること

8 ニュースレポート中央会2018.9



　中小企業庁では、中小企業の BCP（事業継続計画）策定や、緊急非常時における事業継続の対策
等を支援するため、専門家派遣事業を実施します。
　この度の平成30年7月豪雨により、西日本を中心に大きな被害があったことなどを踏まえ、改め
て、地域経済の担い手である中小企業における災害への事前の備えが重要な課題となっています。
　本事業では、中小企業・小規模事業者の BCP 策定や、平時に行うべき活動、緊急非常時における
事業継続のための取組（サプライチェーンや業務体制の見直し、資金調達計画の立案、重要商品の検
討等）を実施する場合に専門家からの指導を受ける際、3回まで無料でアドバイスを受けることがで
きます。
　今後、発生するであろう自然災害などに不安をもたれている中小企業・小規模事業者の皆様は、積
極的に活用をご検討ください。

〈対象者〉
　BCPの策定・運用等を検討している中小企業・小規模事業者

〈実施期間〉
　平成30年4月〜平成31年2月末日まで（予算がなくなり次第終了）

〈専門家派遣のご利用方法〉
　専門家派遣のご利用方法は、北海道経済産業局のウェブサイトをご覧ください。
【URL】http://www.hkd.meti.go.jp/hokic/bcp/senmonka.htm

専門家派遣によりBCP の策定などを支援します！

（経済産業省北海道経済産業局中小企業課）
北海道札幌市北区北8条西2丁目札幌第1合同庁舎4階

TEL/（代表）011-709-2311（内2575）

nformationi
北海道経済産業局からのお知らせです
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会社の概要

　株式会社サンクレエは、平成元年に札幌市で販売
支援システムの開発や情報機器販売を行う企業と
して日藤㈱より分離独立。社名の「クレエ」はフラン
ス語で「創造」を意味し、創立以来30年にわたり、変
化し続けるお客様のニーズに応え、新たな価値を市
場に提供し続けています。
　同社は、企業が抱える様々な課題を解決する販
売管理システム「Piece Works」の開発・販売をメ
インに行い、近年は、北海道大学との共同研究でAI

（人工知能）の研究・開発にも取り組み、バーコード
の代わりに商品の写真で在庫管理を行う「写真de
在庫管理」やAIが顧客情報など社内で蓄積した
データから需要予測などの“気づき”を与えてくれる
ETLツール「smartNexus」など、企業向けの多様な
ツールの開発に取り組んでいます。

ものづくり補助金申請の経緯

　平成28年1月に発生した軽井沢スキーバス転落
事故をきっかけとして、国土交通省が再発防止に向
けて平成29年12月から運転手への指導・監督を目
的とした貸切バスへのドライブレコーダーの設置を
義務化したことを受け、運送業界においてドライブ

第31回目は、「株式会社サンクレエ」（平成28年度補正革新的ものづくり・商業・サービス開
発支援補助金）の取組について紹介します。

レコーダーの重要性が高まっています。
　あるとき、取引先からドライブレコーダーを導入
している運送業者が映像確認方法で困っていると
相談され、ヒアリング調査を実施したところ、多くの
問題点があることがわかりました。
　その事業者では、数名の担当者が数十台分のドラ
イブレコーダーの映像を早送りにしながら目視で確
認しているため、危険運転を見逃してしまうなどチェッ
クの精度が低いほか、単調で長時間に及ぶ確認作業
は担当者への負担が大きく、離職する割合も非常に
高い状況にありました。また、中小規模の事業者が映
像確認作業のためだけに担当者を採用することは、
コスト面においても大きな負担となっていました。
　そこで、AI技術を活用し、ドライブレコーダーの
映像記録を自動で高精度かつ短時間で解析するこ
とができる新システムの試作開発に取り組むため、
ものづくり補助金を活用しました。

AI が自動で異常運転を検知

　開発したシステムは、運転後に回収したドライブ

AIによる動画解析

企業を支援する様々なシステムを開発・展開

第31回  ものづくり補助金活用事例紹介 

ドライブレコーダーの動画を解析して
眠気レベル等を判断する
AI の試作開発
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レコーダーの撮影動画をAIが分析し、運転者がよ
そ見や居眠り、携帯電話使用などの行動をとった場
合に異常運転として自動検知し、映像管理者に知ら
せます。
　開発には、膨大な運転動画から正常運転と異常
運転を細かく分割したデータを作成し、それをAIに
学習させることで異常を検知することができるよう
になります。
　このシステムを導入することで、運転指導を行い
重大事故の防止につながるほか、管理の負担やコス
トが大幅に軽減されます。
　今後は、リアルタイムで異常行動を検知し、運転
者に警告する機能のほか、急発進や急ブレーキなど
車の異常も検知できるようさらなる改良に取り組み
ます。

AI でさまざまな分野の課題解決に挑む

　同社では、本事業によるノウハウを活かし、介護
現場を支援するシステムの開発にも取り組んでい
ます。このシステムでは、AIがカメラとセンサーで人
の動きを観察し、異常があればスマートウォッチな

どに通知するほか、トイレに立つ、食事をとるなどの
行動を記録し、介護日誌を自動作成する機能も搭載
する予定です。人手不足が顕著になっている介護現
場において、介護士や家族の負担を大幅に軽減す
る切り札になることが期待されています。
　そのほか、赤外線カメラを搭載したドローンで空
撮を行い、その撮影動画をAIが分析し、山や森に潜
む害獣を検知するシステムも開発中で、害獣対策だ
けでなく、遭難者の捜索などへの応用も研究し、商
品化を目指した改良を重ねています。

おわりに

　森正人代表取締役は、「AIは学習させれば人間が
判断する程度のことはできますが、コストがかかり
すぎることが中小企業には導入のハードルになって
います」とし、同社では、AIシステムの販売価格をで
きるだけ抑えることで、より多くの道内中小企業へ
の導入を目指します。
　まだ、一般には馴染みの薄いAIですが、仕事や生
活に欠かせないものとなる日はもうすぐそこまでき
ていると感じました。

ラズベリーパイ（超小型コンピュータ）によるドライブレ
コーダーの試作

AIが正常・異常な運転を学習し、居眠り・携帯電話使用・
よそ見などの異常を検知する

代表取締役　森　正人
〒060-0012
札幌市中央区北 12 条西 23 丁目 2-5
SDC 北 12 条ビル 5 階
TEL 011-611-6364　FAX 011-621-5746
HP　https://www.suncreer.co.jp/

株式会社サンクレエ
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全体で大幅な改善がみられるも　前年同期を下回る
7月の道内景況　情報連絡員レポート

全業種 製造業 非製造業

6 月 7 月 前月比 6 月 7 月 前月比 6 月 7 月 前月比

業界の景況 4.9
→

6.1
→

4.2
→

売 上 高 14.1
→

△3.0
→

23.7
→

収 益 状 況 11.5
→

6.1
→

14.5
→

販 売 価 格 4.6
→

0.0
→

7.2
→

取 引 条 件 5.4
→

3.0
→

6.8
→

資 金 繰 り 6.6
→

9.1
→

5.1
→

雇 用 人 員 △0.4
→

3.0
→

△2.5
→

△21.7 △16.9 △21.2 △15.2 △22.0 △17.9

△14.1 0.0 3.0 0.0 △23.7 0.0

△25.0 △13.5 △18.2 △12.1 △28.8 △14.3

3.3 7.9 6.1 6.1 1.7 8.9

△5.4 0.0 △3.0 0.0 △6.8 0.0

△5.4 1.1 △6.1 3.0 △5.1 0.0

△13.0 △13.5 △12.1 △9.1 △13.6 △16.1

（凡例） 30 以上 10 〜 29 9 〜△ 10 △ 11 〜△ 29 △ 30 以下

天気図の見方　各景況項目について調査月と前年同月を比較して、「増加」（または「好転」）したという回答（構成比）から「減
少」（または「悪化」）という回答（構成比）を差し引いた値（D・I値）をもとに作成。その基準は上記のとおりである。

景況天気図（前年同月比）

15.0

10.0

5.0

0.0

－5.0

－10.0

－15.0

－20.0

－25.0

－30.0

景況 売上高 収益状況

3 4 5 62H30.1 77 8 9 10 11 12

主要 DI 値の推移

　主要DI値は、全項目大幅に改善したが、
「景況」「収益状況」は依然マイナス域にあ
る。
　業種別に見た前月との比較では、製造業
では「売上高」「販売価格」以外の項目で若
干改善したが、数値はほぼ横ばいで推移し
た。非製造業では「売上高」「収益状況」で大
幅に改善したが、「雇用人員」が悪化し、人
手不足感が強まっている。

概 況
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・材料（溶剤）が価格上昇（石油高の関係）。� （塗装工事／札幌）
・7月の業況も、横ばい傾向。新幹線延伸また観光客増加に伴いホテル建設や再
開発による建築建物等の増加に伴う電気工事の需要があり好景気のようだが、
地域と特定業者に限定され格差があるように感じられる。今後は、土木工事・
建築改修工事等々に伴う電気設備工事発注に期待したい。� （電気工事／全道）

・組合員の業況
　公共事業及び民間工事も異常気象の影響も受けず順調な進捗にあることから、
上半期の収益状況は前年並みと見込んでいる。

　問題点
　市の補正予算による当組合関連工事が見込まれる。特に土木事業の発注が目玉
となっているが、単独での対応となることから継続性が期待出来ないことが予
想される。

　地域の実情
　日照不足による農作物の生育が芳しくない状況では、地域経済に少なからず影
響を及ぼすことから、今後の気象状況を注意深く観ていきたい。特に台風の時

期には被害を最小限に抑える準備が必要なことから、防災を意識した訓練等が
行われている。� （管工事／名寄）

・野菜の一部で雨不足から作況が悪く、出荷を遅くしているようで例年より動き
が鈍くなっている。運賃は少しあがっている。ただ、燃料単価が上昇している
ため、さらに値上げできるか悩ましいところ。� （一般貨物自動車運送／小樽）

・軟弱野菜の出荷量は長雨の影響から悪化している。特に大根・人参に影響が出
ている。また、小麦も同様。馬鈴薯・玉ねぎは平年通りが見込まれる。

　一般カーゴについては、7月後半より急激に良化している。前半は北海道発が
低迷したものの、本州発が例年並みの動きとなり車両不足となった。域内輸送
も同様の状況。気温の上昇に伴い、飲料等の輸送が激増している。その他の貨
物も増加傾向にある。� （一般貨物自動車運送／石狩）

・売上高は前年同月比　5.3％減少
　乗務員数は前年同月比　6.0％減少
　6月分チケット取扱高は前年同月比　9.1％減少� （一般乗用旅客／旭川）

非製造業（建設・運輸業）

・原材料費の高止まりが続いているが、小売価格に転嫁できず、取引条件、収益
状況、業界の景況は悪化が続いている。� （水産食料品／全道）

・6月からの天候によりソバや麦の生育状態が悪く、道内産は品質が悪い状態で
の収穫となる予想。また小麦やソバの値が上がってくる。値上げができないな
か原材料が上がると利益が減少する。� （めん類／全道）

・6月の単月では味噌・醤油とも前年より良かった。1月〜 5月の累計出荷量
で、全国と比較すると道内の動きが悪い。原材料の価格が上昇しているが、販
売価格は逆に下がっている傾向が見られ、経営環境は相変わらず厳しい。

� （味噌・醤油／全道）
・新昆布の仕入が始まり今年も高値。値上げがスムーズにいっていないため収益
は低下している。� （水産食料品／函館）

・7月の天候は上旬ではやや肌寒い日々が続いたが、下旬から全道的に猛暑とな
り、飲料水の売れ行きが好調となり、売上の増加につながった。�（飲料／全道）

・原木入荷の滞りが、工場の生産性に影響を及ぼしており売り上げが落ちてい
る。しかしながら、春先の価格見直しのおかげで収益状況は維持できている。
� （一般製材／幕別）

・函館地域では、新幹線トンネル用の砂の需要により若干ではあるが好転。
� （窯業・土石製品製造業／全道・砂利）
・7月度の出荷数量、売上高については、特需を含めた路盤用、上下水道工事な
どで前年対比増加した。� （窯業・土石製品製造業／札幌・砕石）

・自動車は普通。鋳鋼品は普通。水道資材はやや悪い。建設機械はやや良い。農
業機械・一般鋳物は良い。マンホール、上下水道管はやや悪いが、工作機械、
建設系は引き続き好調である。副資材は中国の輸出規制を背景に高値で停滞し
ている。

　地方では人員不足が顕著で、外国人の雇用要望が出ている。�（銑鉄鋳物／全道）
・会員事業所の業況
　修繕船の受注が好調で、お盆休み返上での作業が続いている。9月以降は、修
繕船の受注量は低迷、陸上工事（橋梁、クレーン等）は順調でこれからの修繕
船の受注に期待する。� （金属製品／室蘭）

・昨年度と比較すると、すべてにおいてほぼ横ばいだったが、公共事業に携わる
製品づくりをしている企業では、公共事業の工事終了も近づき、操業度が落ち
てきているとのことだった。一方では、久しぶりに設備投資を行い、最新技術
により精度をあげた製品づくりが始まった企業もあった。

� （金属機械工作／江別）
・本州方面の大手どころの受注が引き続き順調で価格の転嫁もスムーズ。
� （金属機械工作／旭川）
・大手家具企業の身売りの話もあり、我が業界の現状および今年の傾向は、横ば
いもしくは減少傾向にあると思われ、いかに消費者に対するニーズを捉え購買
に繋げていけるかが課題であり、個人消費増のための景気対策も希望する。
� （家具／旭川）

製造業

・事務機器、電子機器類は売上増加との回答が多いが、全国的な豪雨被害等の影
響で履物や雑貨類は通常の季節商品が不振。� （各種商品／札幌）

・十勝の主要産業である農業については、天候不順が 7月から 8月も続いてお
り、野菜関係を中心に生育の遅れが懸念されている。� （各種商品／帯広）

・当月は例年よりも気温が低かったところもあり、流通菓子の売れ行きは比較的
良かった。ただ、物流コストなどの高騰が続いており収益面で厳しい状況に
なっている。� （菓子／全道）

・呉服、高級アクセサリー、スポーツ・趣味関連、医療関連、交通・旅行が売上
を伸ばした。ガソリン価格の高止まりもあり生活関連（燃料費項目）の上昇が
継続。1件あたりの単価が上昇した業種が増えているが売上はパッとしない。
� （各種商品／札幌）

・7月前半の天候不順により、衣料品を中心に全般的に売上が伸び悩んだ。家電
系の売上は量販店の店舗によりバラツキはあるが、総体ではほぼ昨年並みと
なった。ドラッグストアは好調であった。

　収益においては、セキュリティ強化で設備投資した減価償却費の増加と融資落
込みよる収入の減少で昨年より悪化した。� （各種商品／旭川）

・7月取扱高は、前年比 100％の状況。今月も苫小牧地区は天候が悪いほか、売
上が良くない状況となった室蘭市の卸売市場移転に伴い、その跡地 75,000m2

に大型商業施設が建設予定で、2020年白老町にオープン予定の「民族共生象
徴空間」と併せてインバウンドを意識した店舗建設となるとのことから、商業
環境がどのように変わるかの期待感があるものの、中心商店街の厳しさが増す
と思われる。� （各種商品／苫小牧）

・函館朝市では、夏休みに入り、当初から予定していた地元の遺愛高校とタイ
アップして「通訳OJT学生ボランティア体験会」を実施した。この取り組み
は「朝市での業務」を通じて “通訳のお仕事 ”の楽しさや大変さ “外国人との
コミュニケーション ”などを学んでほしいと思い、また、それによって、お店
の売り上げにも繋げればと思い、今回はじめて企画した。若干課題も出たが、
まずは生徒皆さんが一様に楽しく積極的に取り組んでいたことに安堵した。今
後は今回の実施を受け、様々な観点から検証し、改めて何度かテスト実施を行
い、将来的には事業化に向けて継続していきたい。� （各種商品／函館）

・市場価格は、前年同期に比べ 1ℓ当り 20円程高くなっているが、価格は 6月
以降安定しており、販売数量も 7月に入り前年並みに持ち直している。しか
し、慢性的な人手不足は益々深刻な状況となっており、経営環境は依然厳しい

状況が続いている。� （燃料小売業／稚内）
・売上高対前年同月比 3％の増加。嗜好品の売れ行きが前月に続き好調で客単価
も上がった。� （野菜・果実／札幌）

・夏休み、観光シーズンを迎え入店客数も増加に転じ、特にピーチの関西線定期
就航便により、道東圏への観光客の増加が感じられる。夏に合わせた子供向け
のイベントで集客にもつながり、臨時アルバイトを採用した点では、雇用人員
の増加となっている。� （鮮魚／釧路）

・7月の販売数量は、夏日などが多かったこともあり、エアコン利用等によりガ
ソリンの販売量は大幅に増えたが、石油製品全体では、消費者の節約基調が変
わっていないこともあって、前年同月比減となっている。また、節電 PR等が
拍車をかけていることもあり、消費者の節約意識は一層活発となっており、経
営環境は依然厳しい状況が続いている。� （燃料／全道）

・7月の道内家電販売はAV、エアコンなどが天候不順により前年以下に終わっ
た。本州、特に西日本は猛暑と豪雨によりエアコンは品薄状態、道内はその余
波で品薄傾向、単価は暖房エアコンなどの普及で上昇傾向にあるが台数が伸び
ず、昨年の猛暑に比べ夏物の立ち上がりが悪く冷蔵庫なども含め売り上げは減
少。� （電気機械器具／全道）

・売れている店と売れていない店と対極の様子。新車も販売が厳しいようなので
秋商戦に期待するところ。� （中古自動車／札幌）

・現状維持。可もなく不可もない状況。廃業のお知らせばかりの中で、8月 1日
付で 1施設加入。� （公衆浴場／全道）

・大手企業のAI や IoT 分野へのシステム開発投資が相変わらず拡大している。
また、業務の効率化とシステム運用コストの削減にクラウドサービスを利用す
る中堅中小企業が増加して、そのシステム開発投資も伸長している。しかし、
慢性的な IT 技術者の人手不足が続いている道内のシステム受託開発会社は思
うような開発ビジネスが受託できていない。開発単金の上昇によって業績は向
上しているが人件費の上昇や働き方改革に伴う職場環境改善への投資も膨らん
で、思惑通りの利益確保には至らないとの経営者の声が多い。

� （ソフトウェア／全道）
・7月の十勝川温泉宿泊入込数は 33,669 人　前年度比－ 2,955 人、92％でし
た。道内客は昨年比 375人減、97％、道外客は 1,262 人減、92％増加、イ
ンバウンドは、1,318 人減、87％でした。� （旅館／音更）

非製造業（卸・小売・商店街・サービス業）
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北の恵み食べマルシェ2018開催！！
　道北地域の各自治体や交流都市などから地域自
慢の食を一堂に集めた食の祭典「北の恵み食べマル
シェ」が今年も開催されます。
　平成22年から数えて9回目となる今年は、9月15
日〜17日の3日間の開催を予定しています。
　旭川駅前広場から常磐公園までの約1.7kmに、道
北地区を中心とする道内外の特産品、料理、加工品を
販売する露店が300店近く並びます。また、「少しず
つでもいいから、いろいろな料理を食べてみたい」と
いうリクエストから昨年誕生した「食べくらべ200
円グルメ」が好評だったこともあり、今年も約60店
舗で量を少なめにした「お試しメニュー」を楽しむこ
とができるので、たくさんのお店の味を楽しみたい
方にとてもおすすめです。
　食べマルシェの会場等で使用できる「お楽しみチ
ケット」も旭川市内各所、市内コンビニ等で発売し

ており、開催の前日まで買うこ
とができます。このチケットに
は一部プレミアがついて
おり、お得な前売り券と
なっています。
　昨年は台風の影響で、
開催期間が1日少なくなっ
てしまったものの、出店
数、来場者数ともに年々
増加傾向にあり、今や道
北地域を代表するイベン
トの1つとなっています。
　年に一度の食の祭典食べマルシェ。是非遊びに来
てください！！

くしろキッズタウン2018開催！
　7月29日、釧路市観光国際交流センターで、市内の
小学生を対象にした職業体験イベント「くしろキッ
ズタウン2018」が開催されました。
　市内の企業や金融機関、官公庁、団体などが協力し
22の体験ブースを設け、当支部会員組合である釧根
電気工事業協同組合や丸善木材株式会社（厚浜木材
加工協同組合）、釧路地方自動車整備振興会なども
ブースを構えました。
　会場では、子供たちに電気工事士として配線をつ
なげてライトを
点灯させたり、
自動車整備士に
なって実際の自
動車を使い点検
整備するなど
楽しみながら、

様々な仕事にチャレンジする
ことができます。
　このイベント
は子供たちが体
験を通して働く
ことの喜びや苦
労を学ぶことに
より仕事や社会
への興味を育
み、健やかな成長を応援することを目的に実施され、
毎年多くの子供たちが参加しています。
　仕事を終えると、キッズタウン内のお店で使える
お金「まり〜も」がもらえ、働いた報酬で買い物をす
ることも体験できます。
　この「くしろキッズタウン」は平成24年から実施
されており、今年も300名以上の子供たちで賑わい
ました。

詳しくは、旭川市ホームページをご確認ください。
http://www.city.asahikawa.hokkaido.jp/marche/

支部だより

釧根支部（釧路市） 所管／釧路総合振興局・根室振興局管内
駐在職員／田口事務所長・大西（卓）主事

上川・宗谷支部（旭川市）所管／上川・宗谷総合振興局・留萌振興局管内駐在職員／西村事務所長・大瀧主事・毛利主事
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新設組合のご紹介
特殊鋳物協同組合
　鋳物業界の中小企
業は、高い技術力を
持っていても個々の
生産能力には限界が
あり、大手企業からの大量注文を受注できないとい
う課題を抱えてきました。
　そこで、大量注文を共同受注で対応することなど
を目指し、室蘭工業大学のバックアップを受けなが
ら、11道府県の鋳造会社23社により、平成30年5月
に特殊鋳物協同組合が設立されました。
　同組合では、様々な経営課題を解消すべく、より品
質の高い耐熱・耐摩耗鋳鋼を開発するための高度機械
設備を導入するとともに室蘭工業大学のエックス線
CTスキャナーなどを活用し品質管理を行い、製品の
付加価値を高め、受注体制を整えていくとのことです。

苫小牧上質古紙リサイクル協同
組合
　苫小牧上質古紙リサイクル
協同組合は、苫小牧市の再生資源卸売業者4社を組
合員として平成30年5月に設立されました。
　近年、OA化が進み、苫小牧市内でもオフィスから
排出される上質古紙を中心とした紙ごみが増加して
いますが、一方でごみの減量化や資源保護の観点か
ら、古紙の再利用が求められています。古紙のうち新
聞、雑誌などは回収が進んでいるのに比べ、上質紙は
分別や秘密保持の点から回収量が低い状態にあるの
が現状です。
　同組合では、中小企業の機動力を生かした古紙類
の回収などの事業実施体制を整備し、安心・安全・安

定した共同受注事業を行い、廃
棄物のリサイクル率の向上に寄
与していきます。

砂川道路管理協同組合が設立10周年を迎えます
　砂川市内の除排雪業務等を共同受注している砂川
道路管理協同組合が今年設立10周年を迎えます。
　7月20日、周年記念事業の一環として、組合員企業
の従業員など25人が参加し河川氾濫を予防する土
のうを作製するボランティア活動を行いました。
　砂川市は石狩川や空知川といった大きな河川に
囲まれ、これまで幾度も水害に見舞われてきたこと
から、近年全国で頻発する河川氾濫などの水害が二

度と起きないようにとの思い
から、この活動を思い立ちまし
た。
　今後は、記念式典と研修旅行も実施する予定です。
これからも20年、30年を目指し、地域に根差した組
合運営を志していきます。

「北海道子どもの国」秋まつりが開催されます
　砂川市にある道立都市公園「北海道子どもの国」に
おいて、9月15日〜17日までの3日間秋まつりが開
催されます。縁日やフリーマーケット、動物との触れ
合いコーナーなど、子供だけでなく大人も楽しめる
イベントとなっています。また、16日からは、なかそ
らち大収穫祭も同公園内で同時開催されます。中空
知の5市5町の旬の食材や特産品が大集合しますの
で、是非砂川までお越しください！

ボランティア活動の参加者

創立総会（室蘭民報社提供）

空知支部（岩見沢市） 所管／空知総合振興局管内
担当／連携支援部　伊藤主任

胆振支部（室蘭市） 所管／胆振総合振興局管内
駐在職員／中條事務所長・大西（雅）主事
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本制度は、法律に基づき独立行政法人
中小企業基盤整備機構が運営しています。

（独）中小企業基盤整備機構
共済相談室

TEL 050-5541-7171

● 月額5,000円～200,000円（5,000円単位）の範囲内で自由に選択できます。
● 掛金は全額「損金（法人）」または「必要経費（個人事業）」に算入できます。

無理のない掛金、税制面での大きなメリット！ポイント ❷

● 取引先事業者が倒産して売掛金債権等が回収困難となった時に貸付けが受けられます。
● 取引先との商取引の事実確認だけで、迅速に貸付けが受けられます。

中小企業で、引き続き1年以上事業を行っている方が加入できます。ポイント ❶

● 掛金総額10倍の範囲内で、回収困難となった売掛金債権等の額
● 貸付条件は「無担保・無保証人」「無利子」

最高8,000万円まで貸付けが受けられます。ポイント ❸

※ただし、貸付けを受けた場合、貸付額の10分の1の額が、積立てた
　掛金から控除されます。

● それ以降掛金を掛けなくても、共済金の貸付けは受けられますので安心です。
● 解約しても共済金の貸付けを受けていなければ積立てた掛金の全額が戻ります。

40ヶ月以上掛けていれば、ポイント ❹

経営セーフティ共済制度経営セーフティ共済制度全国加入者
約      万人の

 実   績！
3030

小規模企業共済制度小規模企業共済制度

● 事業資金等の貸付制度が利用できます（担保・保証人不要）。
● 地震・台風、火災等の災害時にも貸付けが受けられます。

事業資金の貸付け・災害時のサポートもあります！ポイント ❸

● 掛金は毎月1,000円～70,000円（500円単位）の範囲内で
自由に選択できます。

● 掛金は全額所得控除、受取りは「退職所得扱い」（一括受取）または
「公的年金等の雑所得扱い」（分割受取）となります。

無理のない掛金、税制面での大きなメリット！ポイント ❷

常時使用する従業員が20名以下
（商業・サービス業では5名以下）の個人事業主、
個人事業主の共同経営者（2名まで）
及び会社の役員の方が加入できます。

ポイント ❶



札幌支店 札幌市中央区北2条西3-1-20  TEL 011-241-7231

函館支店 函館市若松町3-6  TEL 0138-23-5621

帯広支店 帯広市西三条南6-20-1  TEL 0155-23-3185

旭川支店 旭川市五条通9-1703-81  TEL 0166-26-2181

釧路営業所 釧路市大町1-1-1  TEL 0154-42-0671

〒060-0001　北海道札幌市中央区北1条西7丁目 プレスト1・7 3階
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